

## Eduardo Frei Montalva

# Las dudas de una misteriosa muerte

Andrés Almeida Farga

Como resultado de una operación simple, realizada en la mejor clínica y por un connotado especialista murió el 22 de enero de 1982 quien era el principal opositor en Chile al gobierno del general Augusto Pinochet...

Se trató —ni más ni menos— que del ex Presidente Eduardo Frei Montalva, quien por ese entonces articulaba con éxito la oposición conjunta de la Democracia Cristiana (DC) y del Partido Socialista (PS) hacia la dictadura. Entonces, se hizo una pregunta evidente que hasta hoy no tiene respuesta: ¿Eduardo Frei simplemente murió por una complicación médica, o fue asesinado?

El principal biógrafo del ex Mandatario, Cristián Gazmuri, se inclina por la tesis del homicidio, no obstante, es cauto cuando dice que "como historiador no lo puedo afirmar".

—¿Cuál es su principal sospecha?

—Es de orden estadístico. Menos del 1% de las personas mueren en esta operación. Eso es raro, porque a Frei lo operaron en la mejor clínica de la época (Santa María) y un connotado especialista, Augusto Larrain. Después, empezaron las complicaciones, dos operaciones más, una infección generalizada y su muerte. Es posible que haya sido el resultado de casualidades, errores y de la edad de Frei (72 años), pero es raro. Ahora, como historiador no puedo afirmar que lo asesinaron, pero sí tengo la sospecha.

—¿Cómo podrían haberlo matado?

—Frei tenía sondas por todas partes y cualquiera podía meterse. Yo estuve en la UTI una noche acompañando y había seguridad cero, varias puertas por donde meterse, ningún control de quién se acercaba. Cualquier agente de la CNI o de otro organismo de seguridad pudo meterse y hacer algo, y en esa época esta gente llegaba y mataba no más.

Por otra parte, casos como los del químico Eugenio Berrios indica que manejaban ciertos avances que técnicamente podían hacer posible un asesinato así.

—¿Qué ganó el régimen con la muerte de Frei?

—La verdad que nada, porque los procesos no se detienen por la muerte de uno o de otro. Pero, qué análisis se le puede pedir a quienes estaban a cargo de esas cosas. Deben



haber pensado que con eso detenían o alentaban la unión de la oposición. No te olvides que meses después asesinaron a Tucapel Jiménez.

—¿Cómo pasó Frei de la justificación del golpe a la oposición?

**•Se sabe que mañana se cumplen 20 años del aniversario del fallecimiento del Presidente Eduardo Frei Montalva. Lo que no se sabe con certeza son las razones de su deceso. De eso, El Metropolitano conversó con el principal biógrafo del ex Mandatario, el historiador Cristián Gazmuri.**

—Dentro de lo inteligente que él era, fue ingenuo, porque hasta el año 1975 creía que los militares entregarían el poder en unos tres años más. Sé que él tuvo contactos con el General Oscar Bonilla, otro que no se sabe si murió o lo mataron, por lo que abrigaba ciertas esperanzas.

Después se dio cuenta de que no. En 1977 da unas tímidas declaraciones contra el régimen y en 1978 llama a votar no en la Consulta. Repite la actitud en el plebiscito de 1980 y se convierte en la principal figura de la oposición, con residencia en Chile y, además, como ex Presidente...

Por ese entonces se le acercó al Partido Socialista. Si lo estaba llamando Carlos Altamirano y compañía, él sabía que tenía que llevar a la DC a un acuerdo, era un hombre muy inteligente. Y cuando estaba generando grandes expectativas, muere, o lo matan. Como se advierte, el momento histórico también es complicado.

—¿Ve posibilidades de que este punto se aclare?

—Siempre puede aclararse, pero con los datos que maneja, no. Puede que alguien haga una declaración post mortem o que aparezca un documento en Paraguay, cualquier cosa.